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NOTAS PRODECON 

 
Con un juego, la Prodecon enseña a protegerse del SAT ¡a los niños! 

“La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente es una institución pública que 

protege a quienes pagan sus impuestos de forma gratuita y sencilla a través de sus 

siguientes servicios”, así resume la Prodecon su existencia ante las niñas y niños 

que ingresan a su sitio de juegos. 

Mediante este sistema la dependencia enseña a los pequeños a ser buenos 

contribuyentes y que sepan que hay una institución que “investiga las malas 

acciones que se presentan por parte de las autoridades fiscales y da 

recomendaciones para resolver cualquier malentendido entre los contribuyentes y 

dichas instituciones”. 

¿Te animas a activarte en este sencillo pero interesante juego? INGRESA AQUÍ 

PARA INICIAR 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://lineadirectaportal.com/mexico/con-un-juego-la-prodecon-ensena-a-protegerse-del-sat-a-los-ninos_20200122-925816/
http://www.prodecon.gob.mx/gobmx/peques/prodecon-ninos/index.html
http://www.prodecon.gob.mx/gobmx/peques/prodecon-ninos/index.html
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NO TIRES TU DINERO 

DAVID PÁRAMO 

REMATE ESPERADO 

Es muy probable que el Servicio de Administración Tributaria pida una prórroga a la 

Procuraduría de Defensa del Contribuyente en cuanto a la retención que se está 

aplicando desde este año a empresas que dan servicio de personal. 

A no ser que haya otros argumentos por parte del servicio que encabeza Raquel 

Buenrostro, se precisará que esta retención sólo se aplique a quienes dan un 

servicio externo, en el cual se ponga a disposición personal. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/preocupacion-bancaria/118615
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Gabriel Heredia Marcos: Las empresas de outsourcing se regulan y pagan 

impuestos 

Iniciamos el año con noticias relevantes para las empresas, en especial para 

aquellas que se dedican a la administración de personal y al headhuntig, ahora la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) emplazó al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) a aclarar la aplicación de la retención del seis por 

ciento del Impuesto al Valor Agregado (IVA) que tienen que hacer, desde el primero 

de enero de este año, las empresas y personas físicas con actividad empresarial 

que realizan subcontratación. 

Lo que sucedió es que la Miscelánea Fiscal 2020 adicionó la fracción IV del artículo 

1-A de la Ley del IVA, con el argumento de establecer la obligación para los 

contribuyentes contratantes de los servicios de subcontratación laboral u 

outsourcing, de retención del seis por ciento y enterarlo al SAT, y para el sector 

resulta importante conocer los resultados de la solicitud realizada por la Prodecon 

al SAT. 

Siguiendo con las noticias relevantes de inicio de año ahora el procurador fiscal de 

la Federación, Carlos Romero Aranda, exhortó a las empresas a no hacer uso del 

outsourcing o subcontratación ilegal y a que se acerquen a las autoridades 

correspondientes para regularizar su situación, ya que ahora la ley permite castigar 

a quienes lleven a cabo esta práctica. 

Indicó el procurador que luego de las reformas hechas, ahora es posible perseguir 

como delincuencia organizada a todos aquellos empleadores que mantengan 

esquemas de subcontratación ilegal para evadir impuestos y sancionarlo con 

hasta 20 años de cárcel. 

Para las empresas legalmente establecidas como la nuestra es importante este 

pronunciamiento ya que revela el interés de las autoridades por la eliminación de la 

ilegalidad de las compañías que prestan el servicio de administración de 

personal que ha predominado por varios años. 

Ante estos conceptos es importante recordar que actualmente la mayoría de las 

compañías recurren a la contratación de trabajadores de forma indirecta, 

empleando la figura de outsourcing o subcontratación de personal (trabajadores), a 

quienes, en ocasiones, se les otorgan ciertas prestaciones como Infonavit, IMSS, 

viáticos, vales de despensa, comedor, entre otros, los cuales son pagadas por el 

contratante. 

https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/gabriel-heredia-marcos-las-empresas-de-outsourcing-se-regulan-y-pagan-impuestos
https://www.elfinanciero.com.mx/monterrey/gabriel-heredia-marcos-las-empresas-de-outsourcing-se-regulan-y-pagan-impuestos
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Tan es así que el contratante llega a pagar directamente a las instituciones 

como Infonavit e IMSS las contribuciones causadas por los trabajadores del 

contratista, y pretender aplicar la deducción con el comprobante emitido por su 

contratista. 

Si bien es cierto que uno de los requisitos que contempla el artículo 29-A del 

CFF (Código Federal de la Federación) es realizar el desglose de cada concepto 

por el que se está emitiendo el comprobante, también lo es que en este caso, si la 

contratista separa las contribuciones mencionadas, el contratante no puede aplicar 

la deducción por dichos conceptos porque no cuenta con personal propio 

(trabajadores); por ende, será difícil acreditar que los gastos son estrictamente 

indispensables para realizar su actividad, porque no cuentan con trabajadores. 

En este sentido, les recomiendo a las empresas que todos los conceptos que se 

van a pagar sean incluidos en la prestación de servicio de personal y pagados 

directamente al contratista, para que este haga lo propio; y así el contratante 

asegure la deducción por el total del pago realizado, de lo contrario solamente haría 

deducible el pago por concepto de prestación de servicios. 

En DCH estamos conscientes de los cambios que se avecinan, los cuales forman 

parte de una nueva cultura laboral en México que sin duda apoyará al mejoramiento 

de la actividad productiva nacional. 

El autor es director de operaciones de DCH, empresa dedicada a la administración 

de personal y headhunting. 
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NOTAS FISCALES  

 

 

Renuncias no afectan el funcionamiento del SAT; relevos, en febrero 

Las recientes renuncias y cambios de funcionarios en el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT), encabezado por Raquel Buenrostro, no afectarán el 

funcionamiento del organismo que cuenta con 33 mil trabajadores, aseguró una 

fuente cercana. 

Explicó que la estrategia para incrementar la recaudación consiste en aumentar la 

eficiencia, bajar la elusión y evasión fiscal y combatir la corrupción. 

Los tres altos funcionarios que renunciaron el martes son Katya Arroyo Arriola, 

administradora general de Servicios al Contribuyente; Héctor Vázquez Luna, 

administrador general de Recaudación, y María de los Ángeles Jasso Cisneros, 

administradora general jurídica. 

 

 

SAT delinea reglas para soplones de antifacturas 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) emitió las reglas para las personas 

que decidan colaborar con información para ir contra los factureros. 

Para ello adicionó la regla 1.12 en la resolución miscelánea fiscal 2020, relacionada 

con la figura creada en el Código Fiscal de la Federación (CFF) como tercero 

colaborador fiscal, que ha sido llamada comúnmente como el soplón. 

Como parte de la reforma al artículo 69-B Ter del CFF, que aprobó el año pasado 

el Congreso, el fisco tendrá la ayuda de una persona que puede estar relacionada 

con las empresas que vendan, compren o expidan Comprobantes Fiscales Digitales 

por Internet (CFDI) para amparar operaciones inexistentes. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/23/economia/017n2eco
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-delinea-reglas-para-soplones-de-antifacturas
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Llaman a reformar sistema tributario internacional 

En el marco del Foro Económico Mundial (WEF, por su sigla en inglés), la Comisión 

Independiente para la Reforma de la Fiscalidad Corporativa Internacional (ICRICT, 

por su sigla en inglés) llamó a reformar el sistema tributario internacional, ello para 

poder reducir los niveles de desigualdad que operan en el mundo. 

La comisión, que agrupa a diferentes expertos en economía y asuntos fiscales, 

refirió que la reforma del sistema internacional de tributación de las empresas es 

una de las soluciones para reducir la crisis de la desigualdad. 

“(El sistema) no sólo es obsoleto, sino también injusto, ya que permite la evasión y 

elusión fiscal sistemática por parte de las multinacionales. El impuesto a éstas es 

una de las herramientas más importantes para abordar la desigualdad”. 

 

Ricardo Pierdant, el amigo de EPN que pagó impuestos de Angélica en EU, pero no 

liquidó los suyos en México 

Por un adeudo de impuestos que data de 2011, la Secretaría de Hacienda solicitó 

el aseguramiento de cuentas bancarias y de inversión al empresario Ricardo 

Pierdant Grunstein, quien en 2016 cobró notoriedad por sus vínculos con el 

entonces presidente Enrique Peña Nieto y su ahora ex esposa Angélica Rivera. 

El aseguramiento fue solicitado por la Administración de Auditoría Fiscal Federal, 

para garantizar el pago de un adeudo de 2 millones 328 mil pesos de impuestos no 

declarados. 

En el oficio en el que se solicitó el aseguramiento a la Comisión Nacional Bancaria 

y de Valores se describe que distintos notificadores de Hacienda acudieron entre 

mayo y octubre de 2019 al supuesto domicilio fiscal de Pierdant Grunstein en una 

zona popular de Nezahualcóyotl, para requerir la liquidación del adeudo. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Llaman-a-reformar-sistema-tributario-internacional-20200123-0007.html
https://aristeguinoticias.com/2201/mexico/ricardo-pierdant-el-amigo-de-epn-que-pago-impuestos-de-angelica-en-eu-pero-no-liquido-los-suyos-en-mexico/
https://aristeguinoticias.com/2201/mexico/ricardo-pierdant-el-amigo-de-epn-que-pago-impuestos-de-angelica-en-eu-pero-no-liquido-los-suyos-en-mexico/
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Empresas se amparan en BC contra impuestos 

Ya van 400 empresas registradas para ampararse en contra de los impuestos 

estatales promovidos por la actual administración, informó el presidente del Comité 

Técnico de los Consejos Coordinadores Empresariales de Baja California, Carlos 

Ibarra Aguiar. 

El líder empresarial explicó que de igual forma se están promoviendo otros recursos 

legales a través de grupos especializados como gasolineros y hoteleros, los cuales 

también están inconformes con la medida tomada por el gobierno del Estado. 

“Esto está en diferentes tesis y jurisprudencias el cobrar impuesto sobre impuesto, 

en el tema de gasolinas, es facultad del gobierno federal. Hay mucha oportunidad 

para utilizar tu derecho como ciudadano para defenderte de temas que no se 

hicieron correctamente”, comentó. 

 

No somos puercos y sí pagamos impuestos: Coparmex 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) respondió al 

gobernador del estado, Jaime Bonilla, luego de que este los acusara de no querer 

pagar impuestos. 

En conferencia de prensa, representantes de los centros empresariales de todo el 

estado, criticaron los dichos del mandatario estatal, sin embargo, no lanzaron 

calificativo alguno en contra de Bonilla Valdez. 

“No somos puercos y sí pagamos impuestos; es algo visceral y falta de oficio político 

del gobernador y se muestra falto de educación. No es política de Coparmex 

descalificar, o darle importancia a ese tipo de dichos”, expresó el presidente de la 

Federación Coparmex Baja California, Armando León Ptacnik. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/politica/empresas-se-amparan-en-bc-contra-impuestos-jaime-bonilla-4737348.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/no-somos-puercos-y-si-pagamos-impuestos-coparmex-4735639.html
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NOTAS PRESUPUESTO 
 

 

Universidad de la Salud beneficiada con reducción del presupuesto al Congreso CDMX 

La bancada de Morena propondrá en el pleno del Congreso de la Ciudad de México 

una reducción de 400 millones de pesos al presupuesto de ese poder legislativo para 

destinarlo a la Universidad de la Salud, el diputado panista, Mauricio Tabe, presidente de 

la JUCOPO expresó que Morena no consultó el tema con la junta y cuestionó “¿Por qué 

esto no lo propusieron durante el debate del presupuesto 2020 en diciembre del 2019?” 

Por su parte el diputado local del PRD, Jorge Gaviño, denunció que “hay injerencia externa 

en esta decisión... el presidente López Obrador y Sheinbaum anunciaron la Universidad de 

la Salud, pero no hay presupuesto para esa Universidad… y ahora quieren sacar el dinero 

de aquí, del Congreso de la Ciudad de México”. 

Para Tabe, el recorte de 400 millones de pesos “nos llevaría a recortar un 40 por ciento del 

capítulo dos mil, tres mil, y cinco mil de gastos del Congreso local y para que no lleguemos 

al absurdo de no poder pagar la luz, ni los servicios tendríamos que recortar la nómina y 

eso nos metería en un problema con el sindicato. Tendríamos un recorte masivo”, aseguró 

Tabe. 

 

 
Mario Delgado le hace el feo al ISSSTE; paga $16 mil por chequeo 

El coordinador de Morena en la Cámara de Diputados, Mario Delgado, aceptó que 

acudió al servicio privado de salud de un hospital de Santa Fe, para realizarse 

un check up, cuyo costo dijo que fue de 16 mil pesos. 

Delgado fue evidenciado en redes sociales por hacer uso de un servicio médico 

privado, cuando su postura ha sido de austeridad y de defensa a los servicios 

públicos del ISSSTE, IMSS y el Insabi, sistema que ha recibido críticas y denuncias 

por altos costos de recuperación y desabasto de medicamentos oncológicos para 

niños con cáncer. 

 

 
 

https://www.dineroenimagen.com/actualidad/universidad-de-la-salud-beneficiada-con-reduccion-del-presupuesto-al-congreso-cdmx/118592
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mario-delgado-le-hace-el-feo-al-issste-paga-16-mil-por-chequeo/1359923
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NOTAS PENSIONES 
 

 

9 formas de ahorrar (y cuánto necesitas) para retirarte joven 

Para poder retirarte joven necesitas tener suficiente dinero (ahorrar) en tu cuenta de 

banco como para poder sobrevivir y, posiblemente, hasta conservar tu estilo de vida, 

y, a menos que te ganas la lotería, eso significa una cosa: tienes que empezar a 

ahorrar ahora mismo, incluso si crees que no lo necesitas y que tienes mucho tiempo 

para hacer eso. 

El humano promedio se pasa más de la mitad de su vida trabajando, salimos de la 

escuela directamente a una oficina (probablemente helada) y tenemos poco tiempo 

para hacer lo que nos gusta, por eso, la casi todos sobreviven a la semana laboral 

gracias a los sueños y fantasías en los que se ven a ellos mismos disfrutando de la 

vida, relajados y viajando por el mundo durante el retiro. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.gq.com.mx/estilo-de-vida/articulo/como-ahorrar-para-retirarte-joven
https://www.gq.com.mx/estilo-de-vida/articulo/cuanto-dinero-debes-ahorrar-antes-de-los-30
https://www.gq.com.mx/estilo-de-vida/articulo/cuanto-dinero-debes-ahorrar-antes-de-los-30
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 
 

 

Ser campeones de la inversión, reto de México 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) debe cumplir el reto de 

volver a colocar al país entre las economías con mayor atractivo de inversiones, 

lugar que perdió a causa del bajo crecimiento económico y la alta incertidumbre por 

la falta de ratificación del acuerdo, dijo Moisés Kalach, director general del Consejo 

Consultivo Estratégico de Negociaciones Internacionales (CCENI), grupo de 

expertos que apoya al gobierno en asuntos comerciales. 

Para el estratega, el avance en el proceso de ratificación del tratado es un logro 

para el país y más, en un contexto mundial complicado en materia comercial y de 

crecimiento, por ello dijo que se requiere hacer un mejor trabajo para atraer las 

inversiones, pues el T-MEC por sí mismo no resolverá todos los problemas 

económicos. 

 

México genera confianza a inversionistas turísticos 

Al inaugurarse la Cuadragésima edición de la Feria Internacional de Turismo, en 

Madrid, España, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, aseguró que México es 

un país que genera confianza a los inversionistas y la prueba de ello es que entre 

2020 y 2022 se desarrollarán proyectos privados por 287 mil 500 millones de pesos. 

Hoy en día a partir del 2020, 21 y 22 tenemos ya una inversión de 287 mil 500 

millones de pesos en 2 mil 755 proyectos que se generaran 90 mil nuevos cuartos 

de hotel y 79 mil empleos directos. Todavía sin considerar el 23 y 24 y sin considerar 

que se siguen sumando las inversiones. Hay confianza plena en el gobierno de 

Andrés Manuel López Obrador”, afirmó el secretario. 

Torruco inauguró este miércoles el Pabellón de México en el que están 

representados todos los estados de la República 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/ser-campeones-de-la-inversion-reto-de-mexico/118620?categoria=%22diner
https://www.excelsior.com.mx/nacional/mexico-genera-confianza-a-inversionistas-turisticos/1359870
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T-MEC puede duplicar el comercio trilateral en menos de una década: CCE 

El Tratado entre México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) incrementaría hasta 7% 

el comercio entre los tres socios de Norteamérica desde su primer año de entrada 

en vigor, y lo duplicará en menos de una década, proyectó el sector empresarial 

mexicano. 

Aunque para alcanzar ese reto Eugenio Salinas, integrante del Cuarto de Junto del 

Consejo Coordinador Empresarial (CCE), y Moisés Kalach, coordinador del Consejo 

Consultivo Estratégico de Negociaciones Internacionales (CCENI), advirtieron que 

se requiere que el gobierno ponga las condiciones propicias para generar confianza 

en los inversionistas, sobre todo cuando México salió de la lista del top 10 en la 

atracción de capitales extranjeros. 

 

IP pide a la Secretaría de Economía dar seguimiento a las modificaciones al T-MEC 

El comercio entre los tres socios comerciales de Norteamérica (México, Estados 

Unidos y Canadá) tendrá un crecimiento estimado entre 4 y 7% durante el primer 

año de entrada en vigor del T-MEC, consideró Eugenio Salinas, integrante 

del Cuarto de Junto del Consejo Coordinador Empresarial (CCE). 

Por ello, Moisés Kalach, coordinador del Consejo Consultivo Estratégico de 

Negociaciones Internacionales (CCENI) demandó al gobierno mexicano instalar 

grupos de trabajo sectoriales para definir el proceso de implementación del nuevo 

tratado, en el cual planteó el grupo de fomento a la inversión y el ecosistema laboral. 

 

CCE ve insuficiente T-MEC para invertir 

La negociación y ratificación del nuevo Tratado entre México, Estados Unidos y 

Canadá (T-MEC) es un logro, pues genera confianza y certidumbre en nuestro país 

pero insuficiente para atraer inversiones, por lo cual el Gobierno tiene que 

implementar una estrategia global en la materia, sostuvo el sector privado. 

El coordinador de estrategia bilateral México-Estados Unidos del Consejo 

Coordinador Empresarial (CCE), Moisés Kalach, afirmó que a nivel nacional “no se 

ha hecho lo correcto, hay que cambiar el rumbo”, para lo cual el sector privado está 

listo para hacer la parte que le toca. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/T-MEC-puede-duplicar-el-comercio-trilateral-en-menos-de-una-decada-CCE-20200123-0025.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/IP-pide-a-la-Secretaria-de-Economia-dar-seguimiento-a-las-modificaciones-al-T-MEC-20200122-0055.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Canada-dara-a-conocer-el-29-de-enero-la-legislacion-para-ratificar-el-T-MEC-Trudeau-20200121-0059.html
https://www.razon.com.mx/negocios/cce-ve-insuficiente-t-mec-para-invertir/
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Hay dudas en el país, pero el T-MEC es un ‘motor necesario’ para la economía 

mexicana 

En pleno cierre de año, con un par de botellas de vino obsequiadas por proveedores 

en su escritorio y una reunión con empleados en el patio de la planta de su empresa 

de cables eléctricos para autos, Guillermo Vázquez recibió una de las mejores 

noticias de todo 2019. 

“Era una alerta que decía que el presidente iba a firmar el T-MEC ese mismo día”, 

señaló. “Leí la información y le comenté a uno de mis colegas que ahora sí ya 

podríamos llevar a cabo varios de los planes que teníamos pendientes desde hace 

meses, el panorama estaba mucho más claro”. 

 

Inflación empieza el año con ligero repunte; se ubicó en 3.18% 

De acuerdo con lo divulgado por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía 

(Inegi), el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) empezó el año con una 

variación quincenal de 0.27%, con lo que a tasa anual se ubicó en 3.18 por ciento. 

En la última quincena del 2019, los precios al consumidor mostraron un incremento 

anual de 3.02 por ciento. 

Pese al ligero repunte presentado por los precios en la primera quincena del año, el 

dato resultó ser el menor nivel presentado por la inflación, para un periodo similar, 

desde enero del 2016, cuando se empezó el año con un incremento de precios de 

2.47 por ciento. 

 

Gobierno de México reestructura deuda en pesos para mejorar perfil 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) informó que llevó a cabo una 

reestructura de su deuda en pesos, ello para mejorar el perfil de ésta. 

La reestructura consistió en aplazar el pago de la deuda y mejorar las tasas de 

interés que se deben pagar por ella. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/hay-dudas-en-el-pais-pero-el-t-mec-es-un-motor-necesario-para-la-economia-mexicana
https://www.elfinanciero.com.mx/bloomberg-businessweek/hay-dudas-en-el-pais-pero-el-t-mec-es-un-motor-necesario-para-la-economia-mexicana
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-empieza-el-ano-con-ligero-repunte-se-ubico-en-3.18-20200123-0034.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Gobierno-de-Mexico-reestructura-deuda-en-pesos-para-mejorar-perfil-20200123-0028.html
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Petróleo, a la baja por expectativa de superávit 

Los precios del petróleo cayeron 2% después de que la Agencia Internacional de 

Energía (AIE) estimó un superávit para el mercado en el primer semestre de este 

año, lo que fue suficiente para borrar las preocupaciones por las paralizaciones de 

complejos de energía de Libia. 

El crudo Brent retrocedió 1.38 dólares, 2.14%, a 63.21 dólares el barril, tras haber 

perdido 0.3% el martes. Los futuros del petróleo WTI de Estados Unidos 

descendieron 1.64 dólares, 2.81%, a 56.74 dólares el barril. El día anterior, el 

referencial norteamericano bajó también 0.3 por ciento. 

 

 

Hacienda 'patea' deuda por casi 50,000 mdp que vencía entre 2020 y 2022 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) realizó su primera operación 

de manejo de pasivos del año para mejorar el perfil de vencimiento de la deuda del 

país entre 2020 y 2022, esto por medio de una permuta cruzada de valores 

gubernamentales. 

La dependencia indicó que con esta operación se logró anular deuda con 

vencimientos entre 2020 y 2022 por 49 mil 868 millones de pesos, y se sustituyó por 

deuda con vencimientos entre 2023 y 2050, sin incurrir en endeudamiento adicional. 

 
Inversores tienen 'apetito voraz' en nueva oferta de bonos de Pemex por 5 mil mdd 

Petróleos Mexicanos (Pemex) ha recibido una demanda de 25 mil millones de 

dólares en su nueva oferta de deuda por 5 mil millones de dólares dividida 

equitativamente en dos partes, de acuerdo con fuentes familiarizadas con el tema. 

El primer tramo, corresponde a un bono a un plazo de 11 años con un rendimiento 

fijo de 5.95 por ciento. El segundo es a 40 años, con rendimiento fijo de 6.95 por 

ciento, dijeron las personas, pidiendo no ser nombrados ya que los detalles son 

privados. 

 
 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Petroleo-a-la-baja-por-expectativa-de-superavit-20200122-0102.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-refinancia-deuda-con-vencimiento-entre-2020-y-2022
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inversores-tienen-apetito-voraz-en-nueva-oferta-de-bonos-de-pemex-por-5-mil-mdd
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Inflación registra un nivel de 3.18% en primera quincena de enero 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) presentó una variación de 3.18 

por ciento anual durante la primera quincena de enero, informó este jueves 

el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Esto representó su mayor incremento desde la primera quincena de agosto pasado. 

El dato fue mayor al estimado por analistas consultados por Bloomberg, quienes 

preveían que fuera de 3.17 por ciento. 

 

 

 
Factores externos explican la fortaleza del peso: expertos 

Menores tensiones comerciales entre Estados Unidos y China, una mayor tasa de 

interés de México en comparación con otras economías –que aumenta el atractivo 

para la inversión en moneda local– y una baja en la incertidumbre sobre la 

posibilidad de una recesión global, son los factores que influyen en la apreciación 

del peso frente al dólar, afirmaron especialistas del sector financiero consultados 

por La Jornada. 

Este miércoles, el tipo de cambio interbancario, informado por el Banco de México 

(BdeM), culminó la sesión en 18.66 pesos por dólar, apreciación de 0.48 por ciento 

con respecto al cierre del martes. Se trata del mejor avance desde agosto de 2018. 

En un año, el peso tiene una apreciación de 2.8 por ciento frente a la divisa 

estadunidense y es la segunda con la mayor recuperación, entre las monedas de 

países con economías emergentes, después del rublo ruso. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inflacion-registra-3-18-durante-primera-quincena-de-enero
https://www.jornada.com.mx/2020/01/23/economia/019n2eco
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Conasami analizará a micro y pequeñas empresas en materia de salarios 

La Comisión Nacional de Salarios Mínimos (Conasami) realizará una investigación 

sobre el comportamiento que tienen las micro y pequeñas empresas en materia de 

salarios y prestaciones con el fin de identificar el número de trabajadores que sólo 

perciben como ingreso el salario mínimo y las políticas públicas que deben tomarse 

para mejorar el ingreso de los trabajadores. 

En entrevista, el presidente de la Conasami, Andrés Peñaloza, comentó que este 

proyecto se desarrolla con la colaboración del Instituto de Investigaciones 

Económicas de la Universidad Nacional Autónoma de México, con quien firmaron 

un acuerdo marco de colaboración, y se puso en marcha en el proyecto denominado 

“Innovación, Salarios y Prestaciones en las Mipymes en México”. 

 

3 de cada 10 'Jóvenes Construyendo el Futuro' serán contratados, estima Secretaría 

del Trabajo 

La Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS) estima que a un año del inicio 

del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, solo una parte de los aprendices 

tendrán un empleo al concluir su capacitación, ya que las empresas y los gobiernos 

que entraron al programa no tienen la capacidad para contratar a todos los becarios. 

El subsecretario de Empleo de STPS, Horacio Duarte, indicó que alrededor de 30 

por ciento de jóvenes lograrán colocarse en sus centros de trabajo de los 919 mil 

646 aprendices vigentes, lo que incluye empleos formales pero también negocios 

no incorporados al IMSS. 

 

López Obrador respeta evaluación del FMI 

Luego de que el Fondo Monetario Internacional (FMI) disminuyó de 1.3% a 1% la 

proyección de crecimiento para México de este año, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador dijo que respeta esa evaluación del organismo financiero 

internacional, aunque señaló que “hay indicios de que nos va a ir muy bien” 

económicamente en el 2020. 

Argumentó que ya se aprobó en México y Estados Unidos el acuerdo comercial T-

MEC, que atraerá inversiones. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Conasami-analizara-a-micro-y-pequenas-empresas-en-materia-de-salarios-20200122-0061.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/3-de-cada-10-jovenes-construyendo-el-futuro-seran-contratados-estima-secretaria-del-trabajo
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/3-de-cada-10-jovenes-construyendo-el-futuro-seran-contratados-estima-secretaria-del-trabajo
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Lopez-Obrador-respeta-evaluacion-del-FMI-20200122-0090.html
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El mundo mejoró económicamente en los últimos tres meses, afirma el FMI 

El mundo está hoy mejor que hace tres meses por tres razones, dijo Kristalina 

Georgieva, directora gerente del Fondo Monetario Internacional (FMI). 

¿Las razones? 

La firma de la ‘fase uno’ del acuerdo entre China y Estados Unidos, los recortes en 

las tasas de interés por parte de los bancos centrales, y el repunte en el comercio 

internacional, que evitaron una recesión en la economía global. 

“Terminamos el año pasado con un crecimiento global de 2.9 por ciento que podría 

haber sido de menos de 2.5 por ciento lo que para el juicio del FMI significa 

recesión”, señaló durante su participación en Davos, en el que hizo un recuento de 

49 bancos centrales recortando las tasas de interés en 71 veces “y el resultado es 

mitad de un punto porcentual de impulso al crecimiento global el año pasado y para 

este 2020”. 

 

Foro Económico Mundial busca capacitar digitalmente a mil millones de personas 

El Foro Económico Mundial lanzó una plataforma de capacitación en temas 

digitales que pretende alcanzar a mil millones de personas en diez años. 

Desde Davos, Suiza, el organismo explicó que la automatización y la integración 

tecnológica desplazarán puestos de trabajo, pero también crearán nuevas 

oportunidades para las que se requiere de habilidades diferentes. 

“No necesariamente estamos viendo un futuro negativo en términos de empleos, 

pero estamos viendo un cambio importante en términos del conjunto de 

habilidades... y los tipos de trabajos que existirán en el futuro”, dijo Saadia Zahidi, 

directora gerente del Foro Económico Mundial. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-mundo-mejoro-economicamente-en-los-ultimos-tres-meses-afirma-el-fmi
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/el-mundo-mejoro-economicamente-en-los-ultimos-tres-meses-afirma-el-fmi
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/foro-economico-mundial-busca-capacitar-digitalmente-a-mil-millones-de-personas
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Sigue la agenda de AMLO este 23 de enero 

 

 

 

López Obrador garantiza el abasto de medicamentos para niños con cáncer 

 La mañana de este jueves el presidente Andrés Manuel López Obrador garantizó 

el abasto de medicamentos para los casos de niños con cáncer y que de ser 

necesario se conseguirán en el extranjero. 

 “Aunque los tengamos que comprar en otros países del mundo, no van a faltar 

medicamentos para atender a los niños con cáncer”, señaló. 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-23-de-enero-4738145.html
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/lopez-obrador-garantiza-el-abasto-de-medicamentos-para-ninos-con-cancer/118623
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Anuncia AMLO investigación contra director del Hospital Infantil por desabasto de 

medicamentos contra cáncer 

El gobierno de la 4T presentará una denuncia ante la Secretaría de la Función 

Pública (SFP) contra el director del Hospital Infantil de México, quien está afectando 

a los niños que tienen cáncer. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que hay una hipótesis de que 

este director, en contubernio con la empresa Pisa, están haciendo creer que no 

hay medicamentos para los niños con cáncer. 

 

Coronavirus: No hay razón para entrar en pánico, asegura la Secretaría de Salud 

La Secretaría de Salud hizo un llamado este miércoles a la población a no entrar en 

pánico debido al tema del coronavirus. 

En conferencia de prensa, el doctor Juan Carlos Cortés comentó que no existe un 

motivo para entrar en pánico, para restringir los viajes a China o por el comercio de 

productos que provienen de este país. 

 

 

Resultado de prueba a posible paciente con coronavirus es negativo: Secretaría de 

Salud de Tamaulipas 

La secretaria de Salud de Tamaulipas, Gloria Molina, informó este jueves que las 

pruebas realizadas al paciente que tenía síntomas de coronavirus en el estado 

resultaron negativas. 

"El resultado es negativo: levantaremos el operativo el día de hoy y seguimos con 

vigilancia activa en toda la frontera", señaló en entrevista para Grupo Fórmula. 

Molina comentó que se levanta el cerco sanitario tanto en la región como para sus 

compañeros y familia. 

 

 

https://elheraldodemexico.com/pais/amlo-anuncia-investigacion-contra-director-del-hospital-infantil-por-desabasto-de-medicamentos/
https://elheraldodemexico.com/pais/amlo-anuncia-investigacion-contra-director-del-hospital-infantil-por-desabasto-de-medicamentos/
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/no-hay-motivo-para-entrar-en-panico-por-coronavirus-en-mexico-salud
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/resultado-de-prueba-a-posible-paciente-con-coronavirus-es-negativo-secretaria-de-salud-de-tamaulipas
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/resultado-de-prueba-a-posible-paciente-con-coronavirus-es-negativo-secretaria-de-salud-de-tamaulipas
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Desde hace 4 años se sabía que avión presidencial era mal negocio 

Desde hace más de cuatro años el Estado mexicano tuvo conocimiento de que la operación 

de compraventa del avión presidencial José María Morelos y Pavón TP-01 representaría 

para el país una pérdida de hasta 137 millones de dólares sobre su precio de compra, que 

concretó el gobierno del presidente Felipe Calderón Hinojosa en 2012, y que ascendió a 

218.7 millones de dólares. 

En septiembre de 2015 el entonces presidente Enrique Peña Nieto ordenó 

a Banobras realizar un estudio sobre la factibilidad de venta de la aeronave, un Boeing 787-

8 Dreamliner ensamblado en 2009 y que había sido utilizado como avión de pruebas por el 

fabricante antes de ser adquirido por México. 

 

Profesor del IPN en Tamaulipas, negativo al nuevo coronavirus 

La secretaria de Salud de Tamaulipas, Gloria Molina Gamboa, informó que el caso 

probable de coronavirus, o virus de Wuhan, en un paciente de Reynosa fue 

descartado, luego de que las muestras analizadas por el Instituto de Diagnóstico y 

Referencia Epidemiológicos (InDRE) resultaran negativas. 

"El médico de 57 años fue diagnosticado con Adenovirus Rhinovirus, es decir, 

resfriado común" dijo la funcionaria. 

Reconoció la respuesta inmediata del personal médico y la coordinación entre 

instituciones estatales y federales para proteger a la población ante eventos de esta 

naturaleza. 

 
Nuevo virus toca la puerta de México; SSA: la cepa no representa una situación 

grave 

La amenaza por el nuevo coronavirus, que en China suma 17 muertos, llegó a 

México. 

Xiang Wu Wo, profesor de biología molecular que labora en el Centro de 

Biotecnología Genómica del IPN en Reynosa, está aislado en su casa luego de que 

entre diciembre y enero viajó a Wuhan, ciudad identificada como origen del virus. 

Tras llegar al país y pasar por Tijuana y la CDMX, presenta flujo nasal y tos. Las 

personas que estuvieron en contacto con él están en observación médica, aún sin 

síntomas. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/desde-hace-4-anos-se-sabia-que-avion-era-mal-negocio
https://www.eluniversal.com.mx/tag/avion-presidencial
https://www.eluniversal.com.mx/tag/avion-presidencial
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sociedad/profesor-del-ipn-en-tamaulipas-negativo-al-nuevo-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/es-noticia/mundo/coronavirus
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nuevo-virus-toca-la-puerta-de-mexico-ssa-la-cepa-no-representa-una-situacion-grave/1359918
https://www.excelsior.com.mx/nacional/nuevo-virus-toca-la-puerta-de-mexico-ssa-la-cepa-no-representa-una-situacion-grave/1359918
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Segob e INE se reúnen por Cédula de Identificación Única 

La Secretaría de Gobernación (Segob) y el Instituto Nacional 

Electoral (INE) iniciaron un primer acercamiento de cara a lograr un acuerdo de 

colaboración en el objetivo federal de sacar adelante la Cédula de Identificación 

Única. 

Luego de una reunión privada con nueve de los 11 consejeros electorales, 

incluyendo el consejero presidente Lorenzo Córdova, la titular de la 

dependencia, Olga Sánchez Cordero, informó que presentaron el proyecto de 

identidad del Registro Nacional de Población y explorarán las vías jurídicas para 

hacerlo realidad durante la actual administración 

 

Morena calla a Muñoz Ledo; disiente de trato a migrantes 

En una encendida comparecencia de la presidenta de la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra, ante diputados y senadores, 

legisladores de Morena defendieron su actuación y rechazaron dar el uso de la 

palabra al diputado Porfirio Muñoz Ledo para evitar que cuestionara a Piedra Ibarra. 

En un ríspido diálogo entre la presidenta del Senado, Mónica Fernández, y el 

diputado Muñoz Ledo, se descartó la aceptación de la titular de la CNDH por 

escuchar al morenista. 

 

 

Hoy No Circula: Jueves 22 de enero de 2020 

Vehículos con terminación 1 y 2, engomado verde. 

El programa Hoy No Circula establece que la restricción vehicular está vigente 

desde las 5:00 horas hasta las 22:00 horas, en la Ciudad de México, Estado de 

México, Tlaxcala, Puebla, Hidalgo y Morelos. 

Los automotores con holograma doble cero, cero, eléctricos e híbridos pueden 

circular todos los días, incluyendo los sábados. 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/segob-e-ine-se-reunen-por-cedula-de-identificacion-unica/1359787
https://www.excelsior.com.mx/nacional/morena-calla-a-munoz-ledo-disiente-de-trato-a-migrantes/1359920
https://www.dineroenimagen.com/actualidad/hoy-no-circula-jueves-22-de-enero-de-2020/113034?categoria=%22dinero%22
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No se arrepentirán en entrega de holograma 0 y 00 para CDMX 

No habrá marcha atrás en las medidas establecidas para la entrega del holograma 

0 y 00 en la Ciudad de México y si alguna empresa o particular buscara ampararse 

ante esta disposición emitida por la Comisión Ambiental de la Megalópolis CAMe, 

el Gobierno capitalino actuará en consecuencia. 

La mandataria capitalina mencionó que en su gobierno se mantendrán las acciones 

para luchar en contra del cambio climático en el afán de mejorar la calidad de vida 

de la población que aquí habita y confluye. 

 

 

Sin resistencia, entran unos 2 mil migrantes a México por el río Suchiate 

Unos dos mil migrantes centroamericanos sorprendieron a las fuerzas de seguridad 

e ingresaron esta madrugada a México por el río Suchiate, sin encontrar resistencia. 

Los indocumentados se internaron cerca de las 4:00 horas, tiempo local, junto al 

puente Suchiate 2, situado a unos dos kilómetros de distancia de donde se ubica el 

puente internacional Rodolfo Robles, donde se mantiene el despliegue de decenas 

de agentes de la Guardia Nacional y del Instituto Nacional de Migración, así como 

de elementos del Ejército Mexicano. 

 
 
 

 
Cientos de migrantes centroamericanos ingresan a México desde Guatemala 

Cientos de migrantes centroamericanos que buscan llegar a Estados 

Unidos ingresaron a México desde Guatemala este jueves aprovechando 

la ausencia de fuerzas de seguridad en la frontera, constató un equipo de la AFP. 

Los migrantes lograron entrar en el territorio mexicano al amanecer, sin enfrentar 

resistencia alguna y tras cruzar el poco caudaloso río Suchiate, que separa el oeste 

de Guatemala del sur de México. En pocos minutos empezaron a caminar formando 

una columna por una carretera de Ciudad Hidalgo, en el estado mexicano de 

Chiapas (sur).  

https://www.dineroenimagen.com/autos/no-se-arrepentiran-en-entrega-de-holograma-0-y-00-para-cdmx/118603?categoria=%22dinero%22
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/23/sin-resistencia-entran-cientos-de-migrantes-a-mexico-por-el-rio-suchiate-9689.html
https://www.eluniversal.com.mx/estados/caravana-migrante-cientos-de-centroamericanos-ingresan-mexico
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
China cierra 2 ciudades y cancela celebración de Año Nuevo en Pekín; buscan 

frenar coronavirus 

China tomó medidas drásticas este jueves para intentar frenar el avance del 

coronavirus, que comienza a propagarse por el mundo, y puso en cuarentena a la 

metrópolis de Wuhan y a otra ciudad cercana, al mismo tiempo que anuló 

las ceremonias del Año Nuevo en Pekín para reducir los riesgos de contagio. 

Desde las 10:00 locales, ningún tren ni avión podía salir de Wuhan, una urbe de 11 

millones de habitantes situada en pleno centro de China. Los peajes en las 

autopistas estaban cerrados. 

La ciudad, a orillas del Yangtsé, es el epicentro de la epidemia, que desde diciembre 

ha contaminado a más de 570 personas y causado 17 muertes, según el último 

balance comunicado el miércoles por la noche. Todas las personas fallecieron en 

Wuhan o en su región. 

 

 
OMS pasa al jueves posible declaración de emergencia por coronavirus 

El director de la Organización Mundial de la Salud (OMS) anunció este miércoles 

que no está listo aún para decidir si el nuevo brote de virus en China, Coronavirus, 

que se ha extendido a otros países constituía una urgencia internacional, por lo que 

el comité de expertos prolongará sus sesiones un día más. 

Si lo hace, será la sexta emergencia de salud internacional que se declara en la 

última década. 

"Declarar o no una emergencia sanitaria pública de alcance internacional es una 

decisión que me tomo muy en serio y que solo estoy dispuesto a asumir teniendo 

en cuenta las pruebas disponibles" declaró a la prensa el director de la OMS, 

Adhanom Ghebreyesus. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/virus-de-wuhan-china-cierra-dos-ciudades-para-intentar-frenar-el-coronavirus
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/virus-de-wuhan-china-cierra-dos-ciudades-para-intentar-frenar-el-coronavirus
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/01/22/oms-posterga-decision-de-declarar-emergencia-sanitaria-por-coronavurus-2602.html
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Cancela Pekín festejos por el Año Nuevo Chino 

 La alcaldía de Pekín anunció el jueves la anulación de las populares ceremonias 

previstas con motivo del Año Nuevo chino, como medida de protección ante la 

epidemia provocada por el virus que ya ha matado a 17 personas en el país. 

Las vacaciones y festividades con motivo del año nuevo comenzarán el próximo 

viernes y duran una semana. Los habitantes de Pekín se cuentan por centenares 

de miles cada año en los parques y espacios públicos para asistir a los tradicionales 

bailes del león y del dragón. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/01/23/cancela-pekin-festejos-por-el-ano-nuevo-chino-8735.html
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COLUMNAS FISCALES 
 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Vienen dos escándalos de corrupción en Aduanas 

Dos directores de aduanas serán removidos y acusados en los próximos días 

por corrupción y por permitir la entrada de sustancias ilegales y drogas como 

la efedrina y el fentanilo, además de recibir sobornos de la mafia china por dejar 

pasar cargamentos de carne de vaquita marina, totoaba y pepino de mar, especies 

marinas protegidas y que son comercializadas ilegalmente al contiene asiático. 

El Servicio de Administración Tributaria y la Unidad de Inteligencia 

Financiera tienen documentados dos expedientes con evidencias de corrupción en 

las aduanas ubicadas en los puertos de Progreso, Yucatán, y Tuxpan, Veracruz, 

cuyos directores Abel Cárdenas Lara y Guillermo César 

Calderón, respectivamente, incurrieron en diversos delitos que van desde el 

enriquecimiento por pagos de sobornos hasta el permitir el tráfico de drogas a través 

de los puertos mencionados. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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OTRAS COLUMNAS 
 

 
BAJO RESERVA 

¿Los últimos días de Porfirio en Morena? 

¿Será el fin del ciclo de Porfirio Muñoz Ledo en Morena? Nos dicen que no sería 

raro que don Porfirio decida abandonar la bancada morenista, pero que ello además 

de ser una enorme pérdida para el partido que acompañó a Andrés Manuel López 

Obrador a la presidencia de la República, es solo una muestra de la crisis por la que 

está pasando Morena a solo un año de haberse convertido en la principal fuerza 

política del país. Nos explican que la crítica de ayer de Muñoz Ledo en el sentido de 

que Morena se está convirtiendo en un partido de Estado no es nada equivocada, 

pues hoy hay una guerra por la dirigencia nacional derivada de que el presidente 

López Obrador no quiso imponer al nuevo presidente, o presidenta, y los aspirantes 

no han sido capaces de resolverlo de manera democrática, sin línea. ¿Se quedará 

don Porfirio en Morena para ver si logra resistir la tentación de convertirse en un 

partido de Estado? 

EDITORIAL 

Avión presidencial, mala inversión 

“Érase una vez un gobierno faraónico en el que sus monarcas se tenían que 

trasladar en aviones de lujo. Y uno de ellos, por agraciar a su sucesor en el trono, 

decidió dejarle de regalo el mejor avión que había en ese entonces en el mundo...”. 

Con esta fábula, el presidente Andrés Manuel López Obrador ejemplificó lo que ha 

calificado como la lamentable historia del avión presidencial para cuya compra se 

estimó, durante el gobierno de su predecesor Felipe Calderón, un costo de 750 

millones de dólares. 

En su momento se dijo que un nuevo avión se tenía que comprar dado que la vida 

útil de las anteriores aeronaves de la Presidencia ya estaba por concluir, una 

fabricada en 1987 y otra en 1989. La nueva adquisición sería utilizada en giras 

internacionales. “El avión es único en el mundo y el gobierno de México se 

convertirá en su primer usuario”, señalaba la nota exclusiva publicada en julio de 

2012 por EL UNIVERSAL. Se justificaba el gasto como una inversión que el Estado 

haría en gran parte porque más de la mitad de los pasajeros que se transportarían 

serían periodistas encargados de acompañar al mandatario en sus giras fuera del 

país. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Las 4 grandes mentiras económicas de la 4T 

1.- “Salvamos a Pemex y se recuperó la producción petrolera”. Lo dijo el 

presidente López Obrador con ese nivel de triunfalismo y desapego a los datos el 8 

de enero de este año. Se refinanció la deuda de Petróleos Mexicanos a una tasa 

altísima, las calificadoras siguen considerando que invertir en Pemex es casi tirar el 

dinero a la basura, mintieron tratando de minimizar el hackeo a sus sistemas 

informáticos generando una enorme desconfianza, el retraso en pagos a 

proveedores tiene paralizada a la industria, la administración es muy ineficiente y 

esto genera un costo de operación alto, el régimen fiscal ahoga a la paraestatal, la 

operación está plagada de ineficiencias, el uso de plantas e infraestructura está en 

niveles mínimos y sigue siendo la empresa petrolera más endeudada del mundo. 

Además, la producción petrolera no logró recuperarse porque el plan de negocios 

implementado contemplaba explotar 20 campos prioritarios y sólo pudieron echar a 

andar 5 porque contrataron empresas sin experiencia. 

  

2.- “El peso fortachón”. Lo repite el presidente para presumir que 

la economía marcha bien en su gobierno porque el dólar está barato. Otra mentira. 

El dólar está barato porque la tasa de interés en México es una de las más altas del 

mundo. Como el gobierno del presidente López Obrador ha generado una enorme 

desconfianza entre los inversionistas, tiene que pagar más para que llegue el dinero. 

El pago por ese dinero es la tasa de interés, y aunque el Banco de México la ha 

impulsado a la baja, sigue estando alta en un momento en el que hay países que 

tienen tasa de interés ¡negativa! 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

“Aquí hay balazos, no abrazos” 

Una llamada al 911 reportó el incendio de un vehículo en un camino rural de Chilapa 

de Álvarez, en el estado de Guerrero. Policías ministeriales, elementos del Ejército, 

la Guardia Nacional y Protección Civil se trasladaron al lugar: una brecha del 

camino Mexcalzingo-Tlayelpa, una zona caliente del estado puesto que se halla en 

la región donde dos grupos criminales se disputan la siembra y el trasiego de 

enervantes. 

En el lugar había, en realidad, dos camionetas de redilas incendiadas. Una de ellas, 

atravesada en el camino, había quedado totalmente calcinada. La otra fue 

encontrada en el fondo de una barranca de cien metros de profundidad. 

Dentro de cada unidad había cinco cadáveres: diez muertos en total. La mitad 

habían quedado completamente irreconocibles. A cinco de los cuerpos los habían 

arrojado en la caja de una de las camionetas, precisamente la que 

fue desbarrancada, de  manera que quedaron esparcidos en el trayecto hacia 

el fondo. 

RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

Cárcel por obstruir justicia en Iguala 

Más claro imposible: en breve se tomarán decisiones de carácter judicial 

relacionadas con los funcionarios del gobierno de Enrique Peña Nieto que hayan 

tenido que ver con las investigaciones del caso Ayotzinapa. Así lo afirmó hace un 

par de días Alejandro Encinas, subsecretario de Gobernación. 

No solo se esperaría que fuera llamado a declarar Jesús Murillo Karam, procurador 

a quien le estalló la bomba, o Tomás Zerón de Lucio, funcionario que inventó la 

falsísima “vedad histórica.” 

Bajo su jerarquía y también sobre sus cabezas hay una lista extensa de 

responsables del desastre. Son demasiados quienes mintieron bellacamente a 

propósito del caso penal más sensible en la historia mexicana reciente. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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SACAPUNTAS 

Jalón de orejas en Segob 

Mal parada dejó a la Segob la apertura de un nuevo casino en Ciudad Juárez, 

Chihuahua. La empresa El Palacio de los Números, S A. de C.V. puso en operación 

La Cima Casino & Sport Book, pese a que el presidente López Obrador ha insistido 

en que no se autorizan nuevos negocios de ese tipo. Pero la Dirección General de 

Juegos y Sorteos parece que se manda sola. 

Que no era un edén 

Un estado sin servicios de salud, sin medicamentos ni atención, y con altos índices 

de desempleo dice haber recibido el gobernador de Tabasco, Adán Augusto 

López. Se lo comentó a Blanca Becerril, en Heraldo Media Group. Por esa razón, 

consideró que el Insabi es mejor que el Seguro Popular, pues ahora, ya hay 70 por 

ciento de abasto de medicamentos. 

Canek, el puntero 

Arranca Morena con ventaja en la capital de Hidalgo, que tendrá elecciones este 

año para renovar alcaldías. Consulta Mitofsky dio a conocer las preferencias 

electorales en Pachuca: Canek Vázquez se alzaría con el triunfo, dejando al 

priista Luis Osorio Chong y al panista Francisco Xavier en segundo y tercer lugar, 

respectivamente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/sacapuntas-963/


 

 

45 
 

ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Rosario Piedra, indignada 

Fue la primera la comparecencia ante el Congreso de la presidenta de 

la CNDH, Rosario Piedra. Y ahí, frente a legisladores de distintos partidos, alzó su 

voz. 

—Primero, para denunciar el “costoso” fracaso del organismo que hoy preside: aún 

con una “dispendiosa estructura burocrática”, indicó, la CNDH no ha respondido a 

las necesidades ni expectativas ciudadanas, ni se ha conducido con transparencia. 

Su inutilidad, explicó, no es problema de personas, sino estructural, pues fue 

concebida en gobiernos neoliberales como escaparate para consumo del 

extranjero, para dar una imagen favorable al gobierno. 

Desde el punto de vista de la ombudsperson, la CNDH era uno más de esos 

organismos sólo en apariencia autónomos, estructuralmente diseñados 

con fines cosméticos para administrar los problemas de los gobiernos en turno, 

esconder los abusos de poder y poner en la congeladora conflictos que no eran de 

interés de los gobernantes o que le resultaran incómodos. 

—Luego, para presumir logros de los casi tres meses que lleva su gestión: acabar 

con los altos sueldos. Se retabularon los sueldos de los altos mandos —apuntó la 

activista—; se eliminaron los bonos, primas, ayudas 

y falsos estímulos y retiramos los celulares… “Hemos cancelado la plaza ocupada 

por la chef de la anterior administración, que, por cierto, gozaba de un salario no de 

cocinera, sino de homóloga a jefe de departamento, y sus ayudantes tenían puesto 

de analistas”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://elheraldodemexico.com/opinion/rosario-piedra-indignada/
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UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

Fumadores en Davos 

DAVOS, Suiza. La empresa Philip Morris International (PMI) publicó en esta ciudad 

uno de los reportes más completos en relación con la transición que están 

viviendo millones de fumadores en todo el mundo. En un documento 

titulado Unsmoke Your Mind, la firma encabezada en México por Andrzej 

Dabrowski dio a conocer los resultados de una investigación en línea aplicada a 

más de 17 mil 200 personas en 14 países. 

Ahí, los consumidores mexicanos revelaron su muy fuerte opinión para que, por un 

lado, las empresas manufactureras de cigarrillos electrónicos conduzcan estudios 

científicos sólidos antes de lanzarlos al mercado, y, por otro, para que los gobiernos 

y agencias regulatorias basen en evidencia científica toda la regulación aplicable a 

los dispositivos de tabaco basados en calor sin combustión. En ambos casos 96 por 

ciento de mexicanos estuvo de acuerdo. 

No está fácil la transición a un mundo sin humo, pero PMI tiene lo que 

probablemente sea la más sólida postura para ayudar los fumadores a su transición 

(en México se estima que hay 15 millones fumadores activos): “Si no fumas, no 

empieces a fumar; si fumas, deja de fumar; y si no vas a dejar de fumar, cambia”. 

PMI lanzó en octubre pasado en el mercado mexicano su dispositivo de tabaco con 

calor sin combustión denominado “IQOS”. En Japón ha sido un éxito, donde se 

estima que una cuarta parte de los fumadores ya hizo la transición de cigarrillo al 

dispositivo. 
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LA GRAN DEPRESIÓN 

Baja producción petrolera, problema de las finanzas 

Enrique Campos Suárez 

La buena noticia en materia petrolera es el repunte de la producción de crudo 

durante diciembre pasado, el mejor nivel de extracción de los últimos 14 meses. 

Pero en el entendido de que una golondrina no hace verano, hay que ver cuáles son 

las malas noticias de los datos más recientes sobre la producción petrolera 

mexicana. 

Destaca el hecho de que la producción de crudo durante el año pasado, de 1,679 

millones de barriles diarios, implicó una caída anual de 7.2%, la segunda caída más 

importante en la producción en una década y el nivel más bajo de producción 

petrolera desde 1979. 

 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Presión en CCE, reunión el 29 y pedirían a Salazar endurecer discurso 

Alberto Aguilar 

Con un horizonte económico complicado, el ánimo no está en su mejor momento, y 

ya de hecho muchos expertos comienzan a ajustar sus pronósticos del PIB por 

debajo de 1 por ciento. 

En este caso el pesimismo deriva de la falta de confianza que hay con respecto a la 

estrategia del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Baja-produccion-petrolera-problema-de-las-finanzas-20200122-0096.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Presion-en-CCE-reunion-el-29-y-pedirian-a-Salazar-endurecer-discurso-20200123-0022.html
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RICOS Y PODEROSOS 

Luz, ¿consumo responsable? 

Marco A. Mares 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no descarta la posibilidad de 

que los ciudadanos midan y paguen su consumo de luz eléctrica 

“responsablemente”. 

Adicionalmente, el jefe del Ejecutivo ha declarado que el costo de la electricidad 

para los consumidores bajará “cuando fortalezcan” a la Comisión Federal de 

Electricidad. 

Ambas ideas pueden parecer atractivas para muchas personas. 

La Gran Carpa 

Payaso 

Mario Delgado Carrillo enfrentó la pregunta sobre la fotografía de él que circula en 

redes sociales, en un hospital privado. Cuando la prensa quiso saber por qué no se 

atiende en instituciones públicas, respondió: “Cada año me hago un check up. 

Estuve en el (hospital) ABC de Santa Fe y (el estudio médico) tiene un costo de 

16,000 pesos”. Ese chequeo, le informaron, lo hace también el ISSSTE. Cortó: “¿Sí? 

¿También? No sabía”. 

Oso bailarin 

La Fiscalía General de Oaxaca realizó cateos simultáneos para cumplimentar 

órdenes de aprehensión libradas en contra de los atacantes de la joven saxofonista 

María Elena Ortiz. La dependencia señaló que se respetaron las garantías 

individuales en los operativos, pero Ashley Vera, hija de Juan Vera Carrizal, 

supuesto agresor de la víctima, indicó que en uno de los cateos violaron sus 

derechos humanos. 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Luz-consumo-responsable-20200123-0024.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200123-0031.html
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RICOS Y PODEROSOS 

Luz, ¿consumo responsable? 

Marco A. Mares 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que no descarta la posibilidad de 

que los ciudadanos midan y paguen su consumo de luz eléctrica 

“responsablemente”. 

Adicionalmente, el jefe del Ejecutivo ha declarado que el costo de la electricidad 

para los consumidores bajará “cuando fortalezcan” a la Comisión Federal de 

Electricidad. 

Ambas ideas pueden parecer atractivas para muchas personas. 

 

 

Dinero 

Protesta en el aeropuerto por falta de medicinas // Reconoce EU el empeño del 

gobierno // rebasan 181 mil millones de dólares las reservas del BdM 

Enrique Galván Ochoa 

Los pasajeros que ayer al filo del mediodía estuvieron en el aeropuerto internacional 

de la Ciudad de México presenciaron la protesta de un grupo de padres de familia 

que se quejaron de que no hay medicinas contra el cáncer en los hospitales 

públicos. Los noticiarios de radio y televisión vespertinos le dieron vuelo a la 

protesta.En la versión de Notimex, la agencia de noticias del gobierno, familiares de 

los niños calificaron como burla la respuesta negativa de las autoridades de la 

Ciudad de México. Omar Enrique Hernández, uno de los participantes en la 

manifestación, dijo que justo cuando hacían su arribo a la Terminal 1 del aeropuerto, 

recibió una llamada del subsecretario de Gobierno capitalino, Arturo Medina, para 

informarles que ya se había suministrado el medicamento utilizado en la 

quimioterapia (Vincristina). “Qué casualidad que justo cuando llegamos a la terminal 

aérea, el funcionario se comunica conmigo para informarme que ya no hay 

desabasto en el Hospital Federico Gómez. “Yo me pregunto. ¿por qué se esperan 

a que anunciemos o a que llevemos a cabo algunas acciones, para darnos 

respuesta a nuestras peticiones que no son de uno ni dos meses, sino que llevan 

varios meses. El asunto de las medicinas se ha vuelto un crucigrama muy 

complicado para las autoridades. 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Luz-consumo-responsable-20200123-0024.html
https://www.jornada.com.mx/2020/01/23/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/23/opinion/006o1eco
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Astillero 

¿Capacidad para enfrentar otro virus? // AICM: padres en protesta // Invalida TEPJF 

congreso pro Luján // Muñoz Ledo, obstruido por Morena 

Julio Hernández López 

Fue un miércoles bastante cargado, con todo y que, en general, la agenda político-

mediática ha estado muy cargada conforme ha transcurrido el primer mes del año. 

El tema más mencionado habrá sido el del coronavirus, con Tamaulipas como sede 

de un profesor de nivel superior que regresó de un viaje a China con síntomas de 

enfermedad que han hecho temer que el virus hubiera llegado a tierras mexicanas. 

Con el nuevo término de uso masivo se puso bajo la lupa la capacidad del Estado 

mexicano para enfrentar este tipo de contingencias sanitarias. Hoy, la Organización 

Mundial de la Salud definirá el grado de peligro de este nuevo mal con aparente 

tendencia a la expansión por todo el orbe. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/23/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/23/opinion/008o1pol


 

 

51 
 

 

El no del INE a Gobernación 

ROZONES 

Muy vehemente, por decir lo menos, fue la negativa del Instituto Nacional Electoral, 

que encabeza el consejero Lorenzo Córdova, a la solicitud que le hizo la Secretaría 

de Gobernación para que el primero le entregue los datos personales de todos los 

ciudadanos integrados en la lista nominal de electores, que incluye datos 

biométricos. Córdova apeló a la imposibilidad legal de hacerlo, y otros consejeros, 

como Ciro Murayama señalaron que cada uno de los 89.9 millones de ciudadanos 

tendría que dar su autorización expresa para poder transferir sus respectivos datos. 

El Gobierno quiere crear una cédula única de identidad y para ello recurre al apoyo 

del INE, aunque el momento en que lo hace, se dice, no es el mejor pues hay una 

persistente desconfianza por parte del órgano electoral hacia el Ejecutivo por una 

serie de hechos que comenzaron con un recorte presupuestal que no fue acordado. 

A ver hasta dónde llegan. 

 

Migración, la terca realidad y el discurso 

QUEBRADERO 

 Javier Solórzano Zinser 

Con la migración al Gobierno lo alcanzó la realidad. Hemos vivido en el último año 

bajo un uso del lenguaje como extensión de lo que pasa; sin embargo, una cosa es 

el discurso y otra, lo que sucede. 

El peso de las palabras del Presidente es cada vez más fuerte y significativo. Tiene 

que ver con la gran relación que ha establecido con un amplio y significativo sector 

de la sociedad; uno de sus grandes méritos ha sido hacer a los invisibles, visibles. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/rozones-el-no-del-ine-a-gobernacion/
https://www.razon.com.mx/opinion/javier-solorzano-zinser-migracion-la-terca-realidad-y-el-discurso/
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La carta de su violador 

BAJO SOSPECHA 

 Bibiana Belsasso 

Se calcula que una de cada cuatro niñas y uno de cada seis niños sufren violación 

antes de cumplir la mayoría de edad. Lo más preocupante de todo es que los 

principales agresores sexuales de los menores son familiares, luego maestros y 

después sacerdotes: un 30 por ciento, por abuelos o padrastros; 13 por ciento por 

tíos; 11, por padres biológicos; 10, por los primos; ocho, por vecinos; siete, por 

maestros, y tres por ciento, hermanos. 

El enemigo está en casa. El hogar es donde suceden casi seis de cada 10 

agresiones, y cuatro de 10 son contra menores de 15 años. 

Círculo vicioso para el crecimiento y PIB 0.6% en 2020 

PUNTO Y APARTE 

 Ángeles Aguilar 

¿Qué será de mi mañana?… Ante la avalancha de recortes que han sufrido las 

proyecciones de crecimiento, el rumbo económico del país es hoy una de las 

principales interrogantes. 

A sólo semanas del arranque de este desnutrido 2020 el Banco Mundial redujo sus 

estimaciones para el PIB de este año del 2% a sólo 1.2%. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/bibiana-belsasso-la-carta-de-su-violador/
https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-circulo-vicioso-para-el-crecimiento-y-pib-0-6-en-2020/
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¿SERÁ? 

¿Se les acabaría la batería? 

Tras la respuesta de la Secretaría de la Defensa Nacional a 24 HORAS, en el 

sentido de que no existe videograbación del momento en que los militares dejan a 

Ovidio Guzmán, en el operativo fallido del fraccionamiento en Tres Ríos, en lo que 

ya se conoce como el culiacanazo, surgen algunas preguntas: 1) se les acabó la 

batería, 2) el que grababa se tuvo que ir antes o le dio miedo, 3) sí existe, pero por 

motivos de seguridad nacional no se puede mostrar y 4) no la encuentran. ¿Será? 

¿Después de San Bartlett? 

Quien espera con ansias La Mañanera de este jueves es Carlos Lomelí Bolaños, 

pues se prevé que la secretaria de la Función Pública, Irma Eréndira Sandoval, 

hable de las conclusiones de la investigación de casi medio año que realizó en su 

contra, y en la que se revisaron minuciosamente sus cuentas en busca de pruebas 

por presunto conflicto de interés… Quienes han platicado con él dicen que se 

muestra confiado en que será absuelto… como Manuel Bartlett. ¿Será? 
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Prensa sin escrúpulos morales… no, no exagera Andrés Manuel 

Federico Arreola 

Entendamos primero qué significa “escrúpulos”: 

Según El diccionario de la lengua española “escrúpulo” quiere decir: “Duda o recelo 

inquietantes para la conciencia sobre si algo es bueno o se debe hacer desde un 

punto de vista moral”. 

En internet leí esta interesante explicación del significado de “escrúpulos”: 

"Si se efectúa un sondeo entre la gente, la definición más probable de escrúpulos 

sería: esas cosas que nos hacen sentir culpables y que se encuentran en la moral 

o en la conciencia de cada individuo. No está mal, pues el término se escucha y se 

pronuncia, exclusivamente, gracias a esta frase que lo contiene. ¿Qué son los 

escrúpulos? Unas piedritas muy pequeñas, esas que suelen introducirse en los 

zapatos provocando notorias molestias y que obstaculizan la marcha u obligan a 

detenerse. Pasando en limpio y acercándonos al sentido popular: si tienes 

escrúpulos, no vas a seguir adelante tan tranquilo. La incomodidad física se trasladó 

a otras esferas para designar aquella situación en la que alguien, al momento de 

hacer algo que está mal a la vista de la mayoría, o luego de ejecutarlo, no presenta 

el menor trastorno o el mínimo sentimiento de culpa. Obró sin escrúpulos, sin algo 

que lo frenara”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-amlo-medios-ninos-medicinas-cancer.html
https://sigificadoyorigen.wordpress.com/2010/05/10/no-tener-escrupulos/
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FRENTE POLÍTICO 

1. Fuego amigo. A mediados del año pasado, el hoy vicepresidente de la Comisión 

Permanente del Congreso y diputado de Morena, Porfirio Muñoz Ledo, presentó 

una iniciativa para no criminalizar la crisis migratoria, criticó las estaciones 

migratorias y las comparó con los campos de concentración de Auschwitz. Ayer, la 

mayoría de sus camaradas de Morena le impidieron cuestionar la actuación de la 

Guardia Nacional en la contención del flujo migratorio, durante el informe de 

actividades de la presidenta de la CNDH, Rosario Piedra. La presidenta de la Mesa 

Directiva, Laura Rojas, dijo que no fue un acto de censura. Muñoz Ledo se indignó 

y abandonó el salón de sesiones. Don Porfirio es un animal político, así que no 

debería entrar en esos juegos. Es más astuto que muchos de sus compañeros 

legisladores. 

2. Información que cura. Mario Delgado, coordinador de Morena en la Cámara de 

Diputados, acudió a una clínica privada a realizarse un check up, cuyo costo, según 

dijo, fue de 16 mil pesos. Algo incongruente con su férrea política de austeridad para 

todos los ciudadanos, claro, menos para él. Justificó el hecho de hacerlo ahí porque, 

según, en el ISSSTE no dan ese servicio. Pues bien, como una ayuda al legislador, 

le avisamos que sí, el instituto sí contempla este servicio con pruebas de biometría 

hemática, química sanguínea, examen general de orina, pruebas inmunológicas, 

antígeno prostático y electrocardiograma, es en  la Clínica de Detección y 

Diagnóstico Automatizado, ubicada en Av. Universidad 1321, colonia Axotla, en 

Álvaro Obregón. De nada. 
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La fiscal incómoda 

Veracruz es uno de los estados con los más altos índices delincuenciales del país. 

De acuerdo con los datos que el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de 

Seguridad Pública reveló el lunes, la entidad encabeza la lista nacional de 

secuestros y feminicidios, además de aparecer en octavo lugar de la de homicidios 

dolosos. 

Durante varios meses, luego de la toma de posesión del morenista Cuitláhuac 

García como gobernador, éste atribuía los malos resultados en materia de 

seguridad al pobre trabajo del fiscal estatal Jorge Winckler, quien había sido 

nombrado por el Congreso estatal dos años antes de que aquél llegara al poder, por 

un periodo de nueve años. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNDEZ 

Coronavirus y migrantes: el desafío de la realidad 

La llegada del llamado coronavirus de Wuhan, el lugar donde surgió en China, es 

una doble mala noticia, primero, por el hecho en sí mismo, pero también porque nos 

encuentra con las defensas bajas, con el sistema nacional de salud viviendo una 

crisis derivada de su transformación y con poca claridad sobre hacia dónde debe ir. 

Y con un tercer elemento disruptor: esa crisis llega a las fronteras, el primer caso se 

ubicó en Reynosa, Tamaulipas, donde crece la población de migrantes provenientes 

de todas partes del mundo y donde las políticas sanitarias son, a todas luces, 

insuficientes. 
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https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/coronavirus-y-migrantes-el-desafio-de-la-realidad/1359904


 

 

57 
 

LEO ZUCKERMAN 

López Obrador no recibirá a las víctimas de la violencia 

• ¿Proteger la investidura presidencial? ¿De verdad así debe de tratar el jefe del 

Estado a las víctimas de la violencia maldita en nuestro país? 

Admiro profundamente a gente como Javier Sicilia y la familia LeBarón, quienes han 

hecho de su tragedia personal un movimiento para sacar a México de su marasmo 

y resolver el problema de la violencia. A ellos, todo mi respeto. Son mexicanos 

ejemplares. 

Hoy comienza la ¡Caminata por la Verdad, Justicia y Paz!, encabezada, 

precisamente, por Sicilia y los LeBarón. A las nueve de la mañana saldrán desde 

Cuernavaca hasta la Ciudad de México. El domingo, ya en la capital, harán una 

manifestación desde la Estela de Luz al Palacio Nacional. 

ALICIA SALGADO 

Mesa de energía: todo sobre la mesa 

Esta semana comenzó con el pie derecho en materia de energía. Todos los temas 

críticos en la relación del sector privado con la CFE, de Manuel Bartlett, y Pemex, 

de Octavio Romero, pasando por la Sener, de Rocío Nahle, y los órganos 

coordinados y la Asea y Semarnat. 

Todas las inversiones en ejecución y las que tienen contrato firmado están en la 

mesa de revisión, mesa que encabezan el presidente del CCE, Carlos Salazar; el 

presidente del CMN, Antonio del Valle y, el presidente de Concamin. 

DAVID PARAMO 

Preocupación bancaria 

Hay una creciente preocupación entre algunos banqueros por lo que perciben como 

un cambio en las señales del gobierno federal hacia este gremio. 

Los miembros de la Asociación de Bancos de México, que preside Luis Niño de 

Rivera, fueron el primer grupo de la iniciativa privada en sumarse al proyecto del 

nuevo gobierno. No escatimaron un solo apoyo y se concentraron en los dos 

grandes planes de esta administración desde el punto de vista financiero. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/lopez-obrador-no-recibira-a-las-victimas-de-la-violencia/1359908
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/mesa-de-energia-todo-sobre-la-mesa/118617
https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/preocupacion-bancaria/118615
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EL CONTADOR 

1.  Sinaloa, que gobierna Quirino Ordaz Coppel, echó la casa por la ventana en la 

Feria Internacional de Turismo que se realiza en Madrid. La delegación es una de 

las más grandes que acudió desde México, tanto así que están presentes los 

integrantes de la banda El Recodo, emblemática de ese estado. Sinaloa también 

sobresalió por la muestra gastronómica que ofreció en el stand de México. El estado 

tiene un trabajo importante que hacer luego de que su imagen se vio dañada tras el 

operativo en el que se liberó a Ovidio Guzmán. Así, Ordaz está en la búsqueda de 

nuevas inversiones para Mazatlán, su principal destino turístico, pero aún no hay 

nada concreto, pese a que se reunió con empresarios del sector. 

 

JOSÉ YUSTE 

Coronavirus ¿y si le toca a López Obrador? 

Cuando México fue el primer país donde se conoció en abril del 2009 la influenza 

AH1N1, la pasó mal. Se cayó el turismo, hubo empresas como Mexicana de 

Aviación que quebraron, la actividad económica tuvo mermas y la economía 

mexicana cayó -4.7% durante ese año. La influenza se sumó a la recesión mundial 

producida por la caída de Lehman Brothers, y golpeó fuerte a la economía 

mexicana. ¿Habremos aprendido la lección de 2009 sobre cómo atacar una 

epidemia como la influenza AH1N1 de aquel año? 

 

MARICARMEN CORTES 

CNA: en alerta por nueva amenaza de EU 

El Consejo Nacional Agropecuario, que encabeza Bosco de la Vega, prendió ya los 

focos rojos ante una nueva amenaza comercial proteccionista procedente de 

Estados Unidos y de los dos estados que más obstáculos imponen a nuestras 

exportaciones agropecuarias: Florida y Georgia y que desafortunadamente le 

interesan mucho a los republicanos y a Donald Trump en plena campaña por su 

reelección. 
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JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Mexicanos indocumentados en México 

En los gobiernos priistas del siglo pasado se planteó varias veces la necesidad de 

un Carnet Nacional para sacar a los mexicanos de las tinieblas, no existía el INE ni 

se hablaba del derecho a la identidad, solo se acreditaba como ciudadanos 8 por 

ciento de la población que contaba con pasaporte, por lo que la licencia de manejar 

se convirtió en el único documento, y eso solo para los mayores de 18. Los menores, 

como hoy, eran, y son, indocumentados en México. 

 

TRASCENDIO 

Que mucho se habló ayer de que la fracción de Morena censuró a Porfirio Muñoz 

Ledo, negándole el uso de la palabra durante la comparecencia de la ombudsperson 

nacional, Rosario Piedra Ibarra, quien por cierto no respondió un solo 

cuestionamiento y calló sobre las críticas al operativo de la Guardia Nacional contra 

la caravana migrante. El legislador se dijo “avergonzado” de que Morena se 

comporte “como partido de Estado”, pero debe llamarse la atención de que, como 

vicepresidente de la Permanente, el ex priista firmó un acuerdo sobre quiénes 

hablarían, en el que no figuraba, por lo que eso de lanzarse de espontáneo para 

acabar “censurado” lució más bien como algo premeditado. Se las sabe de todas, 

todas. https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-

nacional_28 

 

CARLOS PUIG 

Gertz contra los celulares 

Como no nos han dicho que no son, pues seguimos revisando los documentos 

filtrados, anunciados y nunca presentados como iniciativas de reforma del sistema 

de justicia ante el Senado por el consejero jurídico de la Presidencia —que es el 

que puede— y elaborados por la Fiscalía General de la República —que es la que 

quiere—. Ya otros colegas en estas y otras páginas han descrito el tamaño de la 

absurda regresión que se propone. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/mexicanos-indocumentados-en-mexico
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Avalancha judicial se cierne sobre México, 4 

Hay que subrayar que el sano escándalo público provocado por la reforma judicial 

anunciada en el Senado el 15 de enero no se funda en un texto oficial. Se refiere a 

los borradores que han circulado sin que nadie asuma su responsabilidad en ellos. 

Para efectos formales, el proyecto y los senadores que han de recibirlo se 

encuentran, como dijo el coordinador senatorial de Morena, en la “nada 

parlamentaria”.  

 

CARLOS MARIN 

Que regresen las entradas 

El caso de Genaro García Luna prometía ofrecer un espectáculo superior al de 

quien, según las acusaciones, lo sobornaba: Joaquín El Chapo Guzmán. Sus 

detractores esperaban que el ex secretario federal de Seguridad “negociara” para 

conseguir “una sentencia menor” por delitos que han dado por ciertos y despepitara 

“todo lo que sabe” de supuestos, morbosos y apetitosos “vínculos” de Calderón, 

Peña Nieto, Mancera, Osorio Chong y otros altos ex funcionarios con el narcotráfico.  

 

 

Enrique Quintana 

Coordenadas 

México le puede comer el mandado a China 

Uno de los hechos fundamentales que se registró en el mundo de las inversiones 

en 2019 fue la severa caída de los flujos de inversión directa que llegaron a Hong 

Kong, así como el estancamiento de las inversiones que se realizaron en China. 

Considerando la suma de ambos, recibieron el año pasado inversión extranjera 

directa por 195 mil millones de dólares. Un año antes, en 2018, habían llegado 243 

mil millones. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/avalancha-judicial-se-cierne-sobre-mexico-4
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/que-regresen-las-entradas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/mexico-le-puede-comer-el-mandado-a-china
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Darío Celis 

La Cuarta Transformación 

Cuenta regresiva para armar paquete energético 

El gobierno y el sector privado preparan una lista de más de 100 proyectos en 

materia petrolera y eléctrica, con una inversión pública y privada de al menos 10 mil 

millones de dólares, que puede ser el detonador de la competitividad económica y 

el desarrollo de la infraestructura más importante de las últimas décadas. 

Desde julio del año pasado gobierno federal y cúpulas empresariales, 

particularmente el CCE, CMN y Concamin, escogieron y prepararon 

minuciosamente la lista de proyectos de inversión privada que podrían ser 

anunciados el 14 de febrero próximo en Palacio Nacional, como parte del Programa 

Nacional de Infraestructura. 

 

Pablo Hiriart 

Uso de Razón 

La demagogia al desnudo 

El gobierno de Donald Trump felicitó al de México por perseguir, atrapar y deportar 

migrantes en nuestra frontera sur, con más de 20 mil integrantes de la Guardia 

Nacional, e impedir que lleguen a Estados Unidos. 

Dos mil migrantes centroamericanos fueron detenidos ayer entre Tapachula y 

Ciudad Hidalgo, Chiapas, y en Tenosique, Tabasco, gracias a inspecciones 

terrestres y aparatos con tecnología de visión nocturna. Un récord. 
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Raymundo Riva Palacio 

Estrictamente Personal 

10 preguntas para Gertz 

La contrarreforma judicial que el fiscal Alejandro Gertz Manero, infructuosamente, 

hasta ahora, quiere imponer, tiene como justificación que el nuevo sistema penal 

acusatorio, que opera en México desde 2016, fracasó y provocó más violencia. 

Quienes tienen memoria legal dicen, empero, que Gertz Manero recicló reformas 

que primero quiso que se legislaran cuando era secretario de Seguridad Pública del 

presidente Vicente Fox, y después, como diputado del Partido Convergencia, hoy 

Movimiento Ciudadano. En ese entonces, el nuevo sistema penal acusatorio sólo 

vivía en el deseo de algunos. Hoy es la justificación para la ley Gertz Manero, que 

no es sólo una regresión, como comentó un observador, sino algo inédito, porque 

mucho de lo que propone, jamás ha existido en México. O, se puede agregar, en 

ningún país, salvo las dictaduras. 

 

Salvador Camarena 

La Feria 

¿Estamos hasta la madre? 

El miércoles 6 de abril de 2011, un puñado de personas se reunía en el monumento 

de la Paloma de la Paz en Cuernavaca para dar inicio a una marcha que exigiría 

justicia y paz. 

Aquella tarde no había mucha gente. Por ahí estaban, recuerdo a casi nueve años, 

los especialistas en corrupción y abusos del clero Fernando González y Alberto 

Athié. Pero el contingente comenzó a crecer y a aplaudir las improvisadas arengas 

que, encima de una vieja camioneta, profería Javier Sicilia, quien días atrás había 

sido tocado por la tragedia del asesinato de su hijo y otros jóvenes. 
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Es de verdad 

Macario Schettino 

Fuera de la Caja 

En Estados Unidos, el juicio al presidente Trump ha iniciado en el Senado. El líder 

de la mayoría republicana en esa cámara ha impedido cualquier asomo de justo 

proceso, con el fin de evitar que se toque a Trump con el pétalo de una rosa, como 

antes se decía. No se aceptan testimonios, ni testigos, ni pruebas, se evita 

publicidad y se vota nominalmente. Cuenta además con la subordinación de los 53 

senadores de su partido, que no han mostrado decencia alguna. 

A los seguidores de Trump, tan fanáticos como los de cualquier político populista y 

demagogo de la nueva ola, todo esto les parece muy bien, porque están 

convencidos de que el desafuero y juicio son un golpe demócrata. No creyeron 

jamás que su líder es un embustero y corrupto, ni pueden creer ahora en las 

abundantes pruebas en su contra. Como Trump mismo dijo, durante la campaña 

que lo llevó al triunfo: “podría matar a alguien en la Quinta Avenida y salir tan 

campante”. Pues sí. 
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